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п  ЛГГТ1ЛРектор ТПИ — 
Борис Тамм

ф Важнейшей задачей кол
лектива в наступившем учеб
ном году является изучение и 
продуманное проведение в 
•агияит. решений XXV съезда 
КПСС, чтобы обеспечить ка
чественно новую идейно-по
литическую и специальную 
подготовку специалистов.
Очень важными следует счи
тать повышение эффективно
сти учебной работы и инди
видуальную работу кафедр и 
преподавателей как с учебны
ми группами, так и с отдель
ными студентами. Наша цель 
— это уменьшение отсева и 
повышение успеваемости.
Большую роль в достижении 
этой цели играет институт
ский комсомол, чьей первей
шей задачей является всесто
ронняя подготовка и форми
рование высококвалифициро
ванного специалиста.

ф Нынешний учебный год 
— первый в X пятилетке. 
Учебная работа младших кур
сов в основном пройдет в го
ды этой пятилетки. Будем же 
достойными задач ^поставлен
ных нашей партией.

ф А  старшекурсники уже в 
этой пятилетке станут коман
дирами производства. Жела
ем всем вам и коллективу 
преподавателей эффективно
сти в учебе и качественного 
преподавания.

ф Одним из конкретных 
показателей качества работы 
нашего института является 
уровень и объем научной ра
боты. До сих пор нам за это 
стыдиться не приходилось, 
скорее наоборот. Желаем же 
всем, кто занимается наукой, 
по-прежнему высоко держать

знамя и новых успехов в 
дальнейшем.

ф Служащие и работники 
аппарата управления, от вас 
зависит благополучие дел на
шего института, внешний и 
внутренний порядок, коррект
ность делопроизводства, а 
также обеспечение водой и 
теплом, хороший аппетит, сон 
и отдых нашего коллектива. 
Желаем вам максимального 
применения своих сил и воли 
в выполнении перечисленных 
очень нужных задач.

Успеха всем!

ААДУ ТАЛЬТС, 
секретарь парткома ТПИ.

На снимке слева: А. Талые — секретарь парткома ТПИ,
Б. Тамм — ректор ТПИ и И. Нуут — министр Высшего и сред
него специального образования ЭССР.

согласно приказу лв юз-к 
от 7 09 1976 г. Министерства 
Высшего и среднего специ
ального образования новым 
ректором Таллинского поли
технического института на
значен академик АН Эстон
ской ССР Борис Георгиевич 
Тамм.

Борис Георгиевич Тамм ро
дился 23 июня 1930 г. Он один 
из признанных энергетиков 
Эстонии. Окончил ТПИ в 
1954 г. Доктором технических 
наук стал в 1969 году. Рабо

тая с 19(50 г. в институте ки
бернетики АН ЭССР. В 1962 г. 
стал заместителем директора, 
а с 1969 г. до настоящего вре
мени был директором этого 
института. Б. Г. Тамм явля
ется автором многочисленных 
научных трудов, в основном 
в области теории системного 
программирования. Лауреат 
премии Советской Эстонии 
1965 года, награжден в 1971 
году орденом Октябрьской ре
волюции. С 1975 года канди
дат в члены ЦК КПЗ.

Ц и ф р ы ,  ф а к т ы
В этом году на дневное отде

ление нашего института было 
принято 1282 новых студента. А  
всего в 1976/77 учебном году в 
ТПИ приступят к занятиям 2160 
студентов дневного, вечернего и 
заочного отделений.

*

В приемную комиссию было 
подано 1994 заявлений. До этого с 
подготовительных курсов было 
принято 213 человек.

*

Претендентов-отличников и
медалистов было 23, свое «право 
одного экзамена» осуществили 21 
из них,

*

Наибольший конкурс был на 
экономическом факультете по

специальности «экономист» — 4,95 
на одно место.

*

К эксперименту с четверками 
и пятерками приступили 333 аби
туриента, но двумя экзаменами 
ограничились лишь 226. Трое из 
участников эксперимента получи
ли на первом же экзамене «2»!

*

Большинство поступивших сда
вали письменный экзамен по ма
тематике, всего 1733 человека, из 
них не выдержали 127. На этом 
же экзамене было поставлено 
больше всего «пятерок» — 609. 
Вообще же на экзаменационных 
листах было выставлено 1659 «пя
терок».

Первокурсники в актовом зале ТПИ 1 сентября 1976 года̂

Еще 216 0 !
1 сентября. Прошел месящ 

долгого и упорного труда. На-" 
конец, все волнения остались 
позади. Мы — студенты.

Актовый зал заполнен пер
вокурсниками. В этом году 
ТПИ принял 2160 студентов. 
Все с нетерпением ждут на
чала торжественного заседа
ния. Президиум занял свои 
места. Прозвучали гимны 
СССР и ЭССР. Внесли знамя 
института, в дружной семье 
которого нам предстоит про
вести 5 лет.

Потом нас поздравляли на
ши будущие преподаватели. 
Многие из них окончили ТПИ 
и сейчас трудятся в различ

ных отраслях народного хо
зяйства.

Все наши студенческие „ го
ды совпадают с X пятилет
кой. Мы должны учиться 'с 
полной отдачей, чтобы .страна 
в XI пятилетке получила как 
можно большее количество 
инженеров, в совершенстве 
знающих современную техни
ку, умеющих применять свои 
знания на производстве.

Давайте попытаемся за 5 лет 
сохранить свой курс в полном 
составе. .

ВАЛЕНТИНА ЗАГАЦКАЯ, 
ГРЕТЕЛЬ ВЕБЕР, 

ЛР-17.



В партийных организациях
На X X V  съезде КПСС под

черкивалось, что новые до
стижения в экономическом и 
культурном строительстве, а 
также в коммунистическом 
воспитании трудящихся в 
значительной степени зависят 
от укрепления самой партии, 
от активности коммунистов, 
роста их инициативы и дис
циплины и от улучшения ра
боты партийных органов и 
организаторов.

Руководствуясь этими прин
ципами, коммунисты ТПИ го
товятся сейчас к отчетно-вы
борным собраниям в партий
ных группах и в органи
зациях факультетов.

Ряды организации институ
та за последние пять лет воз
росли примерно на 30 процен
тов. Количество членов КПСС 
достигает 400 человек, это 
преподаватели, учебно-вспомо
гательный персонал и студен
ты. Партийных групп 21.

Одновременно с ростом ря
дов возросла и трудовая и об
щественная активность наших 
коммунистов, их инициатива 
в решении поставленных пе
ред нами задач. Здесь можно 
отметить роль коммунистов в 
борьбе с отсевом студентов и 
за повышение успеваемости в 
ТПИ, т. е. за улучшение ос
новного качественного показа
теля работы нашего вуза. От-

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
О комсомольцах или комсоргах

Осень —  хорошая пора; мно
гие и з выпускников средних школ 
поступают в  вузы . И наш. ин
ститут принимает в свою  семью 
студентов многих из них. Вы
пускники института вступают в  
жизнь с высшим образованием  
и диплом в кармане, выпуск
ники школ становятся студента
ми. В  эти дни много работы у  
комсомольской организации ин
ститута: новые должны встать 
на учет, старые должны сняться 
с  учета, нужно проследить. что
бы  во  вновь созданных группах 
были избраны комсорги. СТА
РОСТУ НАЗНАЧАЕТ ДЕКА 
НАТ, КОМСОРГА — ВЫБИРА
ЮТ НА ПЕРВОМ СОБРАНИИ 
В  ГРУП П Е. Это важ ное собы
тие в  начале комсомольской 
жизни группы, как первичной 
организации. НО САМ ПРО
ЦЕСС ВЫБОРА КОМСОРГА 
ОБЫЧНО БЫВАЕТ ФОРМАЛЬ
НЫМ. Выбирают первого попав
ш его  человека, избавив себя от 
всех  хлопот, лишь бы не мне 
быть комсоргом. П равда, иногда 
выбрать помогают из комитета 
комсомола, но даж е и при этом 
исход бывает не вс е гд а  хоро
шим. Есть мнение, что комсор
гом долж ен быть обязательно 
хороший ученик или студент, а  
какими организаторскими спо
собностями он обладает, зача
стую никто не знает.

По-моему, ему долж на помо
гать вся  группа. В се студенты 
долж ны внести свой вклад в  
комсомольскую жизнь группы и 
института. Н о сделать это зача
стую бывает непросто. Одно де
л о  наметить план работы и осу
ществлять его  по намеченным 
пунктам, другое дело  —  вовлечь  
всех  в  активную жизнь.

М ногие скажут: мол, комсо
мольские собрания проводятся, 
намеченные планы  —  выполня
ются, а  единой комсомольской

семьи и нет. Сначала проявля
ется иногда коллективизм, а\ 
чем дальш е учатся студенты, тем< 
все  хитрее они становятся. П о-, 
рою бывает трудно собрать ком-< 
сомольцев на собрание: одни,
сдают одно, другие  —  др у гое . ]  
Можно, конечно, пригрозить вы-, 
говором  с занесением в  учетную ' 
карточку, можно записать его\ 
туда, но сознательности нет: «Н у‘ 
и что, мне от этого не жарко, 
не холодно», —  скажут, или: «А 
я  уж е из комсомольского в о зр а 
ста выхожу», и возразить тут 
ты ничего не сможешь.

Так что КОМСОРГОМ Д О Л 
ЖЕН БЫТЬ ЧЕЛО ВЕК, КОТО
РЫЙ САМ ЭТОГО ХОЧЕТ, 
И Л И  У  КОГО. МОЖЕТ БЫТЬ, 
ПРИЗВАНИЕ БЫТЬ ВОЖ А
КОМ. И  Я  ДУМАЮ , ЧТО НА 
ПЕРВОМ комсомольском 
СОБРАНИИ, НАВЕРНО, МОЖ
НО И  НЕ ВЫ БРАТЬ КОМСОР
ГА, пусть каждый подумает, 
сможет ли он вести работу не 
ради отчетности перед комите
том, а  работать с душой.

Здесь нужно опираться на по
мощь кураторов. Они могут хо
рошо помочь в организации лю
бой задумки комсомольцев.

И  ещ е одно обстоятельство, —  
КОМСОРГ НЕ ДО ЛЖ ЕН  
БЫТЬ ПОСТОЯННЫМ, вы бра
ли на первом и «списали» на пя
том. Если, конечно, человек ста
рается, и у него это получается, 
то можно, конечно, оставить его  
и не переизбирать. Но вот если  
работы в  группе нет, т. е. не той, 
которая идет в  отчеты, а  той, ко
торую должны чувствовать ком
сомольцы, то комсорга необхо
димо переизбрать.

М огу пожелать новым и ста
рым комсоргам успехов на поп
рище комсомольской работы.

СЕРГЕЙ ПРИХОДЬКО, 
ЕЕ-97.

ошибок парткома института 
или администрации, то в от
чете на собрании именно так 
и нужно ставить вопрос, сме
ло критикуя работу парткома 
или администрации. Смело 
вскрывать все недостатки, 
рассматривая их наряду с ус
пехами — это должно стать 
девизом коммунистов на от
четно-выборных собраниях.

Что касается рекомендации 
по выборам коммунистов 
групоргами или в состав парт
бюро, то здесь необходимо 
всесторонне анализировать их 
личные качества как руково
дителя. Важно, чтобы груп
оргами и членами бюро изби
рались самые достойные и 
способные из коммунистов — 
это обеспечит нам успех в 
работе в следующем отчетном 
периоде.

Товарищи коммунисты, от
четно-выборный период в 
партийных группах и органи
зациях в нашем институте по 
существу уже начался. В 
партгруппах следует провести 
собрания уже к 15 сентября. 
До 15 октября пройдут отчет
но-выборные собрания в фа
культетских партийных орга
низациях.

УЛЬЯС ТАММ, 
зам. секретаря парткома 
по оргработе.

НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ
Накануне начала учебного 

года преподаватели ТПИ, со
вет института и партком со
брались на ежегодное сове
щание. Ректор института
профессор Агу Аарна высту
пил с докладом об итогах 
прошлого учебного года и за
дачах, стоящих перед выс
шей школой в свете решений 
XX V  съезда КПСС.

В 1975/76 учебном году кол
лектив института успешно 
выполнил социалистические 
обязательства, принятые на
кануне партийного съезда. 
Как в зимнюю, так и в весен
нюю учебную сессию повыси
лась успеваемость студентов. 
Прошлогодний показатель ус
певаемости — 91,2 процента — 
оказался наивысшим за все 
годы. Особенно успешно сда
вали экзамены будущие хи
мики и экономисты. Весной 
41 выпускник получил дипло
мы с отличием.

Положительные результаты 
были достигнуты и в деле 
коммунистического воспита
ния студентов. Широко внед
ряется в жизнь программа 
общественно - политической 
практики студентов. Впервые

все выпускники института 
сдавали государственный эк
замен по научному коммуниз
му, проявив хорошие знания. 
Успешно прошли Дни Друж
бы Народов, организованные 
комитетом комсомола ТПИ.

В прошедшем году была 
расширена и углублена науч
но-исследовательская работа. 
Экономический эффект от 
внедрения в производство ре
зультатов исследований, про
веденных в институте, достиг 
11,7 млн. рублей. В течение 
года были защищены 2 док
торские и 16 кандидатских 
диссертаций.

Однако, наряду с положи
тельными результатами су
ществуют еще недостатки, 
часть из которых повторяется 
из года в год.

По-прежнему работе с дип
ломантами уделяется недоста
точно внимания. Поверхност
ный контроль текущей успе
ваемости и невысокая требо
вательность в отношении дис
циплины сказывается отрица
тельно на результатах экза
менационных сессий.

Киноклуб в прошлом и новом сезоне
В 10-м сезоне члены киноклуба 

смогли ознакомиться с творчест
вом мастеров кино определенных 
стран. Новички считали это не
достатком, но члены клуба со 
стажем встретили это похвалой!

В предыдущие сезоны сложи
лись традиции (а, может быть, и 
штампы) в проведении клубных 
вечеров. Проблемой стало обсуж
дение кинофильмов. Огромный 
зал и сотни пар глаз удержива
ют многих от вступления в раз
говор, хотя желание имеется. А  
что если в новом сезоне попы
таться начать вечер в 18 часов, а 
в конце перейти для обсуждения 
в меньшее помещение. Пассивное 
прослушивание ведь не может 
удовлетворять серьезного члена 
клуба. И  неплохо бы за чашкой 
кофе побеседовать с гостем, по
слушать новости кино. Пусть ос
танутся и встречи и беседы в ши
роком кругу. Маленький кружок 
будет их лишь дополнять и уг
лублять.

Само собой разумеющимся яв
ляется то, что в предыдущем се
зоне основное внимание было 
уделено эстонскому киноискус
ству. Обсуждение на страницах 
всесоюзной и республиканской 
печати способствовало тому, что 
и наши киноклубовцы не смогли 
остаться равнодушными. Как  
всегда, успехом пользовались на
ши документальные и мульт
фильмы.

Встреча с А. Весмесом в нашем 
клубе была признака (по анкет
ным данным) одной из интерес-

ОТВЕТ:
1. Каждой осенью, Когда в 

ТПИ поступают новые сту
денты, образуются новые кол
лективы — учебные группы. 
В каждой учебной труппе, где 
имеется хотя бы 3 комсо
мольца, образуется комсо
мольская организация. Во 
главе ее избирается групорг. 
Члены бюро факультетов 
изучают учетные карточки и 
характеристики новых комсо
мольцев, чтобы выяснить по
тенциальных кандидатов, т. е. 
комсомольцев, имеющих уже 
опыт общественной работы.

2. Групорги избираются сро
ком на. один год. В порядке 
исключения можно провести 
перевыборы и в течение ра
бочего периода, если комсорг 
не справился со своими обя
занностями.

3. Во всех первичных ком
сомольских организациях от
четно-выборные собрания 
должны быть подготовлены и 
проведены в строгом соответ
ствии с Уставом ВЛКСМ и 
Инструкцией ЦК ВЛКСМ. Ес
ли на первом собрании ком
сорг не будет избран, от орга
низации отойдут и остальные 
комсомольцы, т. к. они не 
смогут принимать участие в 
комсомольской работе. При 
отсутствии руководителя раз
лагается дисциплина органи
зации.

КОМИТЕТ ЛКСМЭ ТПИ.

неиших, так как гость искренне, 
участвовал в дискуссии вместе а 
нами. Оказалось, что вопросы о 
кинопрокате и кинорекламе инте
ресует нас самих ничуть не 
меньше.

Хорошим признаком был показ 
цикла фильмов А. Тарковского в 
двух таллинских кинотеатрах. 
Почему бы не пойти дальше и 
не демонстрировать подобные 
сложные фильмы, сопроводив их 
вступлением квалифицированного 
лектора!

При выборе советских кино
фильмов для нашего клуба руко
водствовались тем, чтобы ознако
мить с разнообразными и новы
ми поисками в нашем киноис
кусстве. Познакомились и с теми 
мастерами, которые занимаются 
поисками формы, хотя этот оре
шек нелегок. Большой скачок 
сделало киноискусство в респуб
ликах Средней Азии. Об этом 
свидетельствует просмотренный 
нами фильм X. Нарлиева «Неве
стка». Встреча с украинским ре
жиссером Ильенко и его душев
ное выступление помогли нам 
лучше понять фильм о наших 
современниках «Жить и меч
тать» .

Вечер, посвященный М. Ромму, 
открыл корреспондент журнала 
«Искусство кино» М. Дорфман, с 
увлечением рассказавший о пла
нах редакции и о важнейших но
востях кино. Подобные десяти- 
минутые обзоры о самых послед
них новостях киномира были бы 
желательны, по мнению многих

киноклубовцев, и в последующих 
сезонах.

Анкета показывает, что одним 
из наиболее удачных в 10-м се
зоне, был вечер, посвященный 
творчеству А. Вайды. Есть поже
лания продолжить знакомство с 
польским кино в дальнейшем.

Из киноискусства капиталисти
ческих стран мы в некоторой 
степени ознакомились с так на
зываемой французской «новой 
волной», получившей распростра
нение во Франции 60-х годов. По
знавательными оказались вечера, 
посвященные крупнейшим италь
янским кинорежиссерам Ф. Фел
лини, М. Антониони, 31. Висконти.

Итак, в открывшемся сезоне 
мы увидим фильмы советских 
режиссеров: К. Кийска «Безу
мие» (1969), г. Панфилова «Про
шу слова» (1976), О. Иоселиани 
«Пастораль» (1976), С. Микаэляна 
«Премия» (1975). Будет показан 
фильм А . Вайды «Все для про
дажи» (1969). Продолжится цикл 
итальянских кинофильмов. В  
программе «Конформист» В. Бер
толуччи (1970), «Профессия — ре
портер» м . Антониони (1975), ве
чера, посвященные творчеству 
режиссеров п . П. Поз о лини, Ф. 
Рози, Дж. Ионтеково и др. Преж
де всего внимание будет уделено 
фильмам с глубоким социальным 
звучанием. Киноискусство С Ш А  
будет также представлено двумя 
фильмами.

X. М Е Р И С А Л У .

Твое лицо, группа
Эти строчки обращены к тебе, 

первокурсникI
Ты вош ел в  коллектив, в  боль

шой коллектив института. Тебе 
предстоит работать в  нем 5 лет. 
Но вместе с тем рождается толь
ко организующийся коллектив 
группы. И от того, какие сло
жатся отношения внутри группы, 
во  многом зависит твоя работа 
и не только работа.

«Активность элемента зависит 
от электронов, наиболее легко 
вступающих во  взаимодействие 
с электронами атомов других  
элементов», —  гласит химиче
ский закон. В группе обязатель
но долзкны быть такие «электро
ны» —  активисты. От их дея 
тельности во многом зависит вся  
общественная жизнь. Как пра
вило, это руководящий треуголь
ник группы: староста, комсорг, 
профорг. Официально именно че
р ез них идут тонкие нити, свя
зующие группу с деканатом, с 
общественной жизнью института. 
От их активности моо/сет зави 
сеть судьба стипендии товари
ща, возможность поездки на экс
курсию в  другой город, возмож
ность улучшить расписание и 
многое другое.

Активность элемента проявля

ется лишь во  взаимодействии е  
другими веществами, поэтому 
помни, что и ты, рядовой  член 
группы, в  ответе за  всех : не пас
сивная, ненужная крупица соста
ва , а важнейшая составная часть.

Н е секрет, что главная задач а  
студента —  учеба. Н о слово это 
включает в  себя не только по
стоянное корпение над книгами 
( хотя это и главн ое) ,  но и обу
чение в  коллективе, обучение в  
общественной работе.

Ведь не зря вместе с обычной 
зачетной книжкой тебе, п ерво
курсник, вручили зачетку по об
щественной работе.

В «Памятке профоргу» сказа
но: «Студент долж ен быть пат
риотом, чтобы своей деятельно
стью способствовать выполне
нию задач , поставленных КПСС  
и советским правительством».

Твои задачи, первокурсник, —  
это и задачи твоей группы. И  
хочется пожелать тебе, чтобы 
твою группу можно было на
звать не просто «учебной груп
пой», а сказать: «Это хороший  
коллектив!».

Игорь МИХАЙЛИЧЕНКО, 
КА-97.

метим также создание отде
ления Университета марксиз
ма-ленинизма при нашем ин
ституте, внедрение в жизнь 
Программы коммунистическо
го воспитания студентов и об
щественно-политической прак
тики, а также активность ком
мунистов в лекционной рабо
те общества «Знание».

При подготовке предстоя
щих отчетно-выборных собра
ний следует поставить целью 
дальнейшее повышение ак
тивности и инициативы, ук
репление дисциплины комму
нистов, дальнейшее улучше
ние работы партийных групп 
и организаций. Основной ра
ботой в подготовительный пе
риод является составление от
четов к отчетно-выборному 
собранию и рекомендация но
вых групоргов и членов бю
ро. При составлении отчета ч 
следует подытожить все, до-з 
стойное внимания в деятель-< 
ности группы или организа- 5 
ции за отчетный период, т. е. С 
за прошедший год. Важно $ 
также отметить имеющиеся с 
недочеты в работе. Их нужно > 
анализировать критически и с 
самокритично, с  коммуниста-> 
ческой принципиальностью, а< 
не проходить мимо них молча > 
и не забывать о них. Если же с 
в работе группы или органи- 5 
зации были трудности из-за с



СТУДЕНЧЕСКОЕ ЛЕТО
'Жарким было студенческое 

лето. Кто проходил учебную 
практику, кто работал в ССО, 
а кто успел побывать и там, 
и там.

Прежде чем стать генера
лом, надо попробовать и сол
датской пищи. Для студентов

группы ЕЕ-37 лето стало та
кой ступенью, когда знаком
ство с азами профессии со
стоялось в звании каменщи
ка. Нехитрый инструмент — 
мастерок, да не так-то просто 
сладить с ним вначале. Но те
перь все позади: прошло ле

то — пришел опыт.
Жаль расставаться со строй

кой, где не одна сотня кирпи
чей уложена твоей рукой. 
Разве забудется такое лето!

Олег ЦЫМБАРЕВИЧ, 
ТР-37.

Кирпич есть. Раствор ждут студенты гр. ТР-37 и ЕЕ-37.

Кипит работа. В. Жиляев 
А. Мищенко.

Есть раствор! На первом плане 
П. Абрамов.

М ы  -  В Ч С С Р

20 дней лета 1976 года бу
дут всегда в памяти солнеч
ными и с озорной улыбкой.

Наша группа из 20 человек 
СКА-67, КА-61) проходила
производственную практику 
в ЧССР. А  до этого мы при
нимали у себя в Таллине сту
дентов из Пражского химико
технологического института. 
Л  вот теперь ответный приезд. 
М ы  успешно обходились без 
переводчика: языки близкие, 
общего славянского проис
хождения и к тому же все мы 
/студенты. А  студенты везде 
одинаковы!

... Подъезжал наш поезд к 
красавице Праге, которая 
встречала нас утренней про
хладой и спешащими на ра
боту горожанами. Прага — это 
страстно бьющееся сердце 
«страны. Необычайно красива 
ее старина: древние соборы — 
Святого Вита, Святого Мико- 
лаша и др., мощеные улицы, 
.звуки органа под этими ка
менными готическими сво
дами; величавые замки в ок
рестностях столицы — это 
Карлпгтейн, Конопиште и др.

Вы обязательно скажете, 
что Прага молода, если ока- 
.жетесь в Страхове — студен
ческом городке или рядом с 
.институтом Чешского коро-

чук» в Кралупах — это место 
нашей практики. Молодеет 
город, 10—15 лет назад вырост 
ший вместе с заводом.

Отсюда уезжали в Брати
славу, стиль барокко которой 
резко контрастировал с готи
кой Праги. Побывали на ме
мориале советским воинам, 
освобождавшим Чехослова- 
в 1944—1945 годах.

И, наконец, Татры (Запад
ные Карпаты). Мы поднялись 
на высоту 2100 метров над 
уровнем моря. Грелись под 
лучами солнца и видели снег 
горных вершин.

Последние часы на чехосло
вацкой земле мы провели у 
костра. Пели песни на рус
ском, эстонском, чешском.

... И увозили к себе на Ро
дину крепкие пожатия рук, 
родство душ друзей из ЧССР.

Светлана ПЕТРОВА, 
КА-77.

Каменщик — это звучит гордо! Л. Ланеберг на самом важном 
участке.

О Д Е С С А
Спортивно-оздоровительный ла

герь Одесского политехнического 
института «Чайка» расположен 
на берегу Черного моря. Мест
ность очень красивая: домики,
разбросанные по всей территории 
лагеря, окружены зеленью. Что
бы оказаться на пляже, доста
точно спуститься (осторожно) по 
ступенькам с обрыва, а для тех, 
кто обладает смелостью и ловко
стью, имеется тропинка.

О, какое это чудо: оттолкнуться 
и  бежать с обрыва, набирая ско
рость до тех пор, пока несут тебя 
ноги! Но говорят, что бывали 
случаи, когда они отказывались 
тебя нести и тогда . . .  Мы, глядя 
на других, тоже не стали риско
вать и спускались к морю не

левства, как он назывался 
раньше, ведь он основан в 
1806 году. Или просто гуляя 
по улицам, мостам и набереж
ным Праги. «Прага напоми
нает редкий музыкальный ин
струмент, а ее мосты через 
Влтаву напоминают тонкие 
пальцы, перебирающие стру
ны», — так сказал влюблен
ный в Прагу человек. - - .

В 20 Км от Праги находится 
Лидице, участь которой по
вторила Хатынь. Здесь мы 
встретили советских тури
стов, вместе с которыми по
чтили это священое для каж
дого человека доброй воли 
место.

Побывать в Чехословакии и 
не попробовать кнедликов — 
это невозможно! Так решили 
наши друзья. Мы сделали ос
тановку.

Теперь наш путь лежал в 
Карловы Вары. Да, это все
мирный курорт, горный воз
дух, в нем 12 целебных источ
ников. А  мы еще опробовали 
и 13-й. Что это такое? Это бе- 
херовка, ликер, который про
изводят только в Карловых 
Варах.

По своей специальности мы 
посетили водоочистную стан
цию на химическом пред
приятии, были на заводе «Кау-

спеша, как говорят одесситы, по
степенно.

Итак, пляж. Чистый белый пе
сок, теплая вода (правда, медуз- 
многовато, но зато интересно пла
вать: начинаешь сильно барах
таться в воде, чтобы, не дай бог, 
до тебя не дотронулось это «чу
до природы»). Мы, таллинцы, на
слаждались солнцем и морем с 
утра до вечера, а ровно в 21.00 
по местному времени в «самом 
большом кинотеатре Одесской об
ласти» демонстрировался новый 
(цветной) художественный фильм, 
всего за 20 коп., а в среду и в  
воскресенье в лагере объявля
лись танцы.

Нет смысла описывать лагер
ные будни. Можем сказать одно: 
тот, кто хочет хорошо отдохнуть 
от городской суеты, позагорать, 
покупаться, порыбачить, поиграть 
в футбол, настольный теннис, во
лейбол, баскетбол, большой тен
нис, бадминтон, может спокойно 
и уверенно покупать путевку.

Обязательная утренняя зарядка 
на берегу моря, водные процеду
ры, полный комплекс гимнасти
ческих снарядов сделают деву
шек гибкими и стройными, а  
юношей — ловкими и сильными. 
Проводимые в лагере_..конкурсы, 
соревнования, концерты, встречи 
с интересными людьми не дадут 
вам скучать. А  какой концерт 
показали отдыхающим одесситы 
в день закрытия лагеря!

Стоит всего один раз приехать 
в этот лагерь, чтобы запомнить 
его на всю жизнь и потом с ин
тересом вспоминать все прове
денные там дни.

И, наконец, также зависит, как 
вы проведете свой отпуск от вас 
самих. Надеемся, что «Чайка» 
встретит вас также приветливо 
как и нас. ’

Л Ю Б О В Ь  Д Е Д О В С К А Я ,  
Св е т л а н а  Х И Р С  

Н А Д Е Ж Д А  Г О Р Б А Ц Е В И ч !
 ̂ ММ-77.* * *

ОТ РЕДАКЦИИ:

К нам неоднократно обра
щаются студенты с вопросом: 
как можно получить путевку 
в спортивно-оздоровительный 
лагерь в будущее лето? К  ко
му следует обратиться?

ОТВЕТ:

Чтобы получить путевку, 
надо участвовать в общест
венной жизни института. Об
ращаться надо по этому во
просу к вашему профоргу 
группы.



(Начало в «ТП » ОДА 15, 16,20).

Вспоминая прошедшие сту
денческие годы, невозможно 
обойти молчанием наши кол
хозные эпопеи. Осенью 1953 г., 
едва начав заниматься, мы 
были, как громом, поражены 
неожиданным известием о мо
билизации в колхозы. Все: и 
студенты и преподаватели. По 
всем курсам. Каждая группа 
отправлялась со своим препо
давателем, который в боль
шинстве случаев наравне со 
студентами переносил все тя
готы крайне неустроенного 
послевоенного быта и испы
тывал на себе все несовер
шенство ручного, немеханизи
рованного труда.

Особенно памятен нам наш 
первый колхоз.

Сегодня утром мы узнали, 
что едем завтра куда-то на 
узкоколейном поезде, с на
шей «классной дамой» А. А. 
Гаршнеком, Вечером, позво
нил Сан Саныч и попросил 
3—4-х человек зайти за ним 
утром, чтобы помочь добрать
ся до вокзала. Просьба пока
залась нам несколько стран
ной, тем не менее староста 
'быстро выделил четверых на
ших самых здоровых и силь
ных ребят. Наши же сборы 
были недолгими — маленький 
чемоданчик, или портфель, в 
них: смена белья, зубной по
рошок, щетка, мыло, да круж
ка с ложкой. Каково же бы
ло наше удивление, когда ра
но утром на вокзале Вяйке- 
Таллин появился Сан Саныч

в сопровождении четырех мо
лодцов с громадными туго 
набитыми чемоданами в ру
ках! Впрочем, любопытство 
нас терзало недолго, так как 
уже через два часа пути Сан 
Саныч приказал открыть 
один из чемоданов, и мы 
дружно, всей группой, внача
ле робко и стеснительно, а по
том все уверенней поглощали 
«таинственное содержимое» 
чемодана. Еще бы! Ведь это 
только студенты, со свойст
венной им беспечностью, мо
гут отправиться куда угодно 
без копейки денег в кармане 
и без куска хлеба. И только 
он один подумал и позабо
тился о всей нашей, хоть и 
веселой, но непутевой братии. 
Так мы доехали с «багажом» 
Сан Саньгча до колхоза, да и 
там мы нередко пользовались 
«дарами» его чемоданов, так 
как с кормежкой было в те 
времена туго.

Расположились мы в одино
кой заброшенной мызе. В не-_ 
топленой большой комнате — ’ 
ничего, кроме вороха соломы 
в углу. Затопили печь — дым 
пошел в комнату; кое-как 
удалось прогреть дымоход, 
где-то нашли стол и скамей
ку. Расстелили солому и все 
спали прямо на полу. Умыва
лись из ведра на улице. Ра
боты были самые разнообраз
ные — убирали картофель, 
капусту, косили и убирали 
сено, силосовали. В общем, 
делали любую работу, какую 
давали. Особенно тяжело бы
ло собирать картошку в 
дождь. Грязно, холодно. Го
лыми руками в холодной 
жидкой земле доставали «пю
ре в мешочках». Первые дни 
не могли даже справиться с 
нормой, но потом принорови
лись, и дело пошло. Не толь
ко выполняли, но и перевы
полняли! После работы хо
лодные, голодные и грязные 
с ног до головы сушились, чи
стились и стирались прямо у 
костров или у открытого оча

га. Электричества не было. 
Сидели при лучине, при свеч
ке, под конец даже керосинку 
достали, рассказывали анек
доты, смешные или ужасные 
истории, пели, с восхищением 
слушали нашего виртуоза-ак- 
кордеониста Костю Коха; и 
даже иногда танцевали. Ко
нечно, царицами этих танцев 
были наши единственные Ве
ра-Валя. Иногда Сан Саныч 
рассказывал нам о своих сту
денческих годах или об уче
ных математиках, и тогда не
заметно рассказ перерастал в 
общую беседу, и потом в спор; 
и Сан Санычу было нелегко 
удерживать нас в рельсах ло
гики. Но спорили «на рав
ных», и надо сказать, Сан 
Саныч умел быть побежден
ным в споре и всегда старал
ся сформулировать выявив
шуюся иетину. Нередко полем 
битвы был пол, оружием — 
угли, которыми чертили пря
мо на полу. Утром вытирали 
и выметали свои доказатель
ства — порядок есть порядок.

Ходили мы и в лес за под
ножным кормом — грибами 
и ягодами, а потом варили 
ароматно пахнувшую грибни
цу. Были, конечно, и прока
зы. Большим соблазном для 
верхолазов была старая, про
гнившая триангуляционная 
вышка; и только бог и личная 
л о рк о с т ь  спасла одного из нас 
от тяжелого падения. А  од
нажды напоили петуха и ба
рана. Петух, потеряв чувство 
времени, пел всю ночь, а ба
ран стал глупо приставать к 
овцам. Но ведь он же — ба
ран.

Однажды — сенсация: в
колхозе появился трактор, и 
наш Калиныч сразу стал по
мощником тракториста, а точ
нее, его учителем по ремонту 
трактора; и под конец стал 
сильным противником люби
телю лошадей — Сан Санычу.

Сельский труд очень зака
лил нас физически. Мы ста
новились крепче, здоровее и

Ч У В С Т В О  ЮМО Р А
Из рассказов абитуриента

Идея была не моя. Папина. 
Но она мне импонировала. 
Папа посоветовал мне посту
пить в институт.

— С моими знаниями — 
это невозможно, — правдиво 
заявил я.

— Не огорчайся, — уепоко- 
ил меня папа, — я учел и этот 
вариант. Я  нашел тебе репе
титора.

Значит репетиторская эпи
демия охватила и нашу семью. 
Репетитором оказался парень 
примерно моих лет.

— Молодой, — уважительно 
подумал я о нем, — а уже ум
ный.

— Ты знаешь, чт.о такое 
юмор? — спросил он, когда 
мы остались одни.

— Это когда мне весело!
— Не совсем т а к , п о п р а 

вил он меня, —  и "другим то
же. Вот юмор нам и поможет 
поступить в вуз.

— Такой юмор мне нравит
ся, — обрадованно сказал я, 
—: но как он это сделает?

— Просто, — объяснил ре
петитор, •— когда человеку ве
село, он становится добродуш
ным. Расскажешь экзаменато
ру пару анекдотов — у  «его  
улучшится настроение. И он 
ласковыми глазами будет гля- 
. деть на тебя.

Н а экзамен я пошел воору
женный огромным количест
вом анекдотов и таким же ко
личеством афоризмов.

В билете было три вопроса 
и одна задача. Прочитав во
просы, я понял, что ни один 
анекдот не поможет мне на

них ответить. Принялся ре
шать задачу. Решал долго. В 
голове все время вертелся 
афоризм «Можно действовать, 
не имея надежд, и быть стой
ким, не добившись успеха». 
В данный момент стойкости 
он меня не учил. На ватных 
ногах, но с умным выражени
ем лица я подошел к экзаме
натору.

— Отвечайте на первый во
прос, — сказал он.

— Я  знаю ответ туманно, — 
ответил я, — вот анекдот один 
есть...

Рис. Л. ТКАЧУК.

— Причем здесь анекдот, — 
прервал меня экзаменатор, — 
мы же с вами не в кабачке 
«13 стульев». Хорошо. Отве
чайте на второй.

— Со вторым та же исто
рия, — сознался я. — Даже 
афоризмы не помогли.

— А с  третьим? — повесе
левшим голосом спросил эк
заменатор.

— Еще Гамлет говорил: 
«Есть многое, мой друг Гора
цио, что недоступно нашим 
мудрецам...».

Экзаменатор с любопытст
вом взглянул на меня и ре
зюмировал: — Задачу вы то
же решили очень юмористич
но. Это мне нравится. Повы
шаю' балл: вместо единицы
ставлю двойку.

Свой провал я еще могу 
объяснить. Видимо, плохо ус
воил юмор. Но почему про
валился репетитор? Он сда
вал тому же экзаменатору.

 Шамиль ГУБАЙДУЛЛИН.
(Из «Учительской газеты»).

Первокурсникам
В  библиотеку ТЛИ  вы" сможете 

записаться и получить учебники 
в отделе учебников на ул. Лай; 5, 
I I  этаж, 13—16 IX  в часы, пред
назначенные для каждой учебной 
группы (см. график).

Графики вывешены в библиоте
ке, на факультетах и в общежи
тиях. Студенты дневного отделе
ния должны строго придержи
ваться графика. В библиотеку 
нужно взять с собой фотографию 
(2,5X2,5) и студенческий билет.

С 1-го октября абонемент будет 
выдавать книги во вторник, сре
ду, четверг с 11.00 до 20.00, в пят-

СООБЩАЕТ
ницу и субботу — С 11.00 до 17.00.

Отдел учебников ТПИ (Лай, 5, 
II этаж) обслуживает студентов 
в сентябре: . ■ ' 'Р- ■: ■:

I I I  курс — 21—25 IX  И 28—29 IX.
II курс — 10-11 IX  И 14-18 IX.
Преподавателей, читателей с га

рантийным письмом и заочников, 
живущих вне Таллина, библиоте
ка обслуживает ежедневно, кро
ме воскресенья и понедельника.

Начиная с 6-го сентября, сту
денты, не вернувшие учебники, 
считаются задолжниками.

Время обслуживания читателей: 
во вторник, среду и четверг — с 
11.00 до 20.00; в пятницу и субботу 
— с 11.00 до 17.00.

даже мужественнее, что ли.
Труд наш был бескорыст

ным (так как он совершенно 
не оплачивался), работали по
тому, что эта работа была 
очень нужна.

Конечно, совместный не
легкий труд еще больше ук
репил нашу дружбу и не толь
ко друг с другом, но и с пре
подавателями: мы лучше уз
навали друг друга в совмест
ных невзгодах, где лучше все
го раскрываются чисто чело
веческие свойства личности.

За время работы в колхозах 
мы лучше и ближе познако
мились и с природой Эстонии, 
ее лесами, таинственными бо
лотами, задумчивыми тума
нами, романтично-сказочными 
хуторами, ее скромными и 
прилежными тружениками. 
И конечно же, полюбили ее за 
эту неброскую красоту, уют
ную тишину и вековую раз
меренность и неторопливость 
уклада ее жизни.

Обратно ехали в телячьем 
вагоне; пели и плясали так, 
что в соседних вагонах было 
слышно, а когда Феликс Ако
пян под душераздирающие 
крики «ас-са» стал откалы
вать свои кавказские пляски, 
то это было форменным кре- 
нованием вагона; к счастью

это было во время стоянки —  
толпившиеся вокруг нашего 
вагона успели поддержать.

Свою первую колхозную 
практику мы завершили ве
селым «банкетом» по возвра
щении в Таллин. Конечно же,, 
мы вспомнили еще раз все 
наши курьезы и сделали от
четный доклад «в лицах», бы
ло спето немало песен и: 
разыграно много шуток. Ну, а. 
на завтра нас ждала учеба в. 
институте.

Вспоминая об этом и дру
гих периодах нашей колхозной 
жизни, мне представляется, 
что именно эта форма помо
щи студентов колхозам по
служила в дальнейшем про
образом для создания ныне 
широко известных и успешно
действующих ССО (строитель
ных студенческих отрядов), 
которые развернули свою дея
тельность в летние каникулы 
по всей стране — и на колхоз
ных полях, и на стройках, 
промышленности и на строи
тельстве БАМ. У каждого по
коления студентов свои строй
ки.

НИКОЛАЙ ОБОРНЕВ.

(Продолжение следует).

ВСЕМ,
т о  пользуется столовой
СТОЛОВАЯ ГЛАВНОГО ЗДАНИЯ работает с 11.15 до

17.00, буфет в I  корпусе — с 7.15 до 17.45. В субботу столо
вая закрыта, буфет работает с 7.15 до 13.00.

В IV  КОРПУСЕ буфет открыт с 7.30 до 20.00, перерыв с
14.00 до 15.00. В субботу посетителей обслуживают с 7.30 до
15.00.

«ПИКО» работает в первую половину дня с 10.00 до 15.00, 
затем перерыв с 15.00 до 17.00, и вечером открыт до 21.30. 
В воскресенье вас ожидают с 13.00 до 16.00 и с. 18.00 до 
21.30. .

СТОЛОВАЯ I I  ОБЩЕЖИТИЯ открыта с 7.30 до 18.30. 
Перерыв с 13.00 до 14.00. В воскресенье столовая открыта с
9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00.

«ЕВА» открывается в 6.45, перерыв с 12.00 до 17.00, и 
вновь ожидает посетителей до 21.00. В воскресенье утром 
работает с 10.00 до 13.00, а вечером с 18.00 до 21.00.

В СТОЛОВОЙ ГЛАВНОГО КОРПУСА ТОЛЬКО КОМП
ЛЕКСНЫЕ ОБЕДЫ. ДИЕТИЧЕСКОЕ ПИТАНИЕ имеется 
в столовой I I  общежития.

М. Ромм
Михаил РоШ ' пришел в  кино, 

в годы, когда критерии оценки 
фильмов определялись работами 
Эйзенштейна, Пудовкина, Д ов
женко. '

Творческая жизнь Ромма на
чалась рано: По образованию днЛ 
скульптор. Затем —. литератур- ,, 
ная деятельность, кинодрама
тургия, перевод с французского, 
оформление праздничных улиц, 
работа в Институте методов 
внешкольной работы. Михаил 
Ильич прошел годы службы в  
Красной Армии в трудное для 
страны время — с восемнадца
того по двадцать первый год.

Первый фильм Ромма мо- 
пассановская «Пышка» — пре
восходный . опыт экранизации 
классики, над которым он начал 
работать в 1933 г. и получил 
премию в Венеции.

Открытие нашей кинематогра
фической Ленинианы по праву 
принадлежит Михаилу Ромму. 
Фильмы — «Ленин в Октябре», 
«Ленин в 1918 году» поставили 
кинорежиссера в один ряд с вы
дающимися мастерами советско
го кино.

«Человек № 217», «Секретная 
миссия», «Убийство на улице 
Данте», «Обыкновенный фа
шизм» — антифашистские филь
мы режиссера, в которых он не 
наблюдатель, не созерцатель, а  
беспощадный, борющийся ху
дожник.

Фильм — размышление, фильм 
— раздумье — «Девять дней од
ного года», где мы находим

бескомпромиссное утверждение- 
нравственного идеала.

Последний фильм «И все-тдки 
я верю» был не закончен Ром
мом. Эмоциональная сила этой 
картины, ее убедительность и- 
глубина, ее человечность и
страстность производят сильное*, 
незабываемое впечатление.

Фильм Михаила Ромма «И' 
все-таки я верю» будет демон
стрироваться в ТПИ 20 сентября- 
в 16.00 в  актовом зале.

ТАНЯ ЯРНЫХ, 
ТР-37.
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